



Viernes, 22 de Mayo de 1.987

MESA REDONDA: L A D R O G A Y L O S M E D I O S D E C O M U N I C A C I O N

MODERADOR : José Mari (Askagintza)

PARTICIPANTES: Periodistas de DEIA, DIARIO VASCO, EGIN.

PRESENTACION:

Nos interesaba presentar la forma en que los periodicos informan sobre la droga. Nosotros consideramos que lo hacemos un poco como testimonial, - como si fuese una epidemia, como si te fueses a meter con el tráfico como te debes meter, vamos que aquí tenía que haber unos periodistas que los habíamos invitado para que nos hablaran ellos de lo que opinaban de los medios de comunicación entonces como no ha venido ni uno pues lo analizaremos nosotros.

JOSE MARI PEREZ:

En este tema de la prensa la mayoría estamos cargados de ideas e incluso hasta de acusaciones. Ya que estamos aquí vamos a perder una hora y media de tiempo, exigiendonos tomar las cosas en serio, como si fuéramos pequeños científicos que nos ponen a hablar seriamente sobre un tema que bajo el punto de vista de la prensa les atañe. Tenemos que olvidarnos de que Egin, Deia y el Diario Vasco son los periodicos que a mano tenemos y que podemos criticarlos y comentarlos y tendríamos que situarnos mas allá. En primer lugar vamos a recordar este tema entre dos campos muy distintos. Está todo el mundo de noticias que se barajan en la prensa, pero noticias - que son empujadas desde la zona información de Estados Unidos que es no solamente las que nos vende productos de todo tipo sino tambien nos vende noticias y otras cosas a escala estatal y otro punto de vista es Euskadi o Guipúzcoa. No se puede analizar ningún tema, ni siquiera temas de política ni de sociología, ni tampoco este en concreto de sociopolítica como es la droga sin saber que gran cantidad de noticias nos las bebemos como si fuera de la fuente de aquí y que son de otro lado. Observando como ellos nos dan las noticias sobre la droga puede que nos atrevamos a juzgar y a ver - objetivamente lo que sucede con la prensa de nuestros alrededores. Si uno observa a los críticos en seguida te das cuenta que excepto los periodicos que vienen de aquí no tenemos noticias de zonas donde la droga es un elemento tan fuerte, por ejemplo de toda la zona que va desde Turkía, donde ya empiezan las grandes producciones de opio hasta allá abajo donde está Birmania, Laos y Tailandia. Parece como si la droga solo estuviera a espaldas de nosotros, al otro lado del Océano Atlántico. Eso es lo primero que salta a la vista. Qué las noticias sobre la heroína, sobre todo tipo de drogas no nos vienen de la zona de Asia que es donde están los Estados grandes productores de drogas sino de otro tipo de Estado y es que ahí nos encontramos con U.S.A. Estados Unidos es la fuente de noticias que nos abastece nuestra curiosidad. Si recordais un poco en los films vereis siempre que tienen una gran concordancia con las noticias que aparecen en la prensa. En cuestión de tráfico allí aparecen los éxitos y la problemática policial, a parece la droga como un hecho que está manejado por una mafia, episodios de la droga se calculan ante todo como de zonas residuales de la población, a veces el apiñamiento queda muy junto al tráfico de drogas. Tráfico en las noticias que vienen de allí es policia que lucha denodadamente contra

.../...

la droga y la droga ante todo aparece en zonas residenciales pobres donde hay hacinamiento de población. Referido al consumo las notas que nos llegan de allí son muy breves, una noticia que ha sucedido en Nueva York o en San Francisco, son lo que llaman: noticias donde al parecer te cuentan solamente el hecho, diciendo cuanto, como, quien, porqué, etc.... Luego nos llegan también reportajes, muy dramáticos, chocantes. Otras noticias hacen referencia a planes de gobierno para acabar con la droga. Últimamente y sobre todo a partir de la muerte de Rod Huston nos empezó a llegar mucho material a través de todo tipo de medios de comunicación y también a través de la radio y de la televisión respecto al SIDA que desbancó por un momento el interés de la prensa por la droga y se empezó a hablar del SIDA como la gran novedad.

Hay que tener en cuenta que cuando hablamos de la prensa siempre tenemos que hablar de gente que te quiere vender el periódico, no de gente que te quiera informar.

Otra idea que ellos nos dan siempre es referido no a Estados Unidos sino al resto del Continente Americano. En cantidad de noticias que las agencias de prensa de Estados Unidos nos da se ve a Estados Unidos aquí consumiendo droga, víctima del tráfico, aparecen consideraciones muy numerosas sobre los países productores de droga que son desde la zona del Caribe hasta Argentina y Chile, ^{que} quedan excluidos; todos los países Andinos, sobre todo Colombia nos los presentan como productores de droga, incluso a veces nos dicen como Estados Unidos asesora a los gobiernos de esos países en su lucha con el narcotráfico y esto nos lo pintan incluso algunos reportajes de la Televisión Española tenemos, por ejemplo, cuando nos dijo como la gente se ponían en fila buscando petróleo o gasolina para mezclarlo con la coca, etc... Nos intentan hacer ver que Estados Unidos es la víctima de la droga porque los Estados Sudamericanos la producen. Nos pintan a estos países como muy llenos de corrupción. Uno de los ciclistas que ganó la vuelta a España llegó a decir: "así se podrá conocer como en Colombia practicamos muchas cosas como el deporte y no solamente somos gente que está con la droga". La producción de la droga está muy enraizada en el pueblo, es una especie de economía, la lucha contra los narcotraficantes es casi imposible de vencer. Recuerdo que hace ya varios meses nos vino una noticia muy pequeña, nos dan noticias que luego no tienen sucesión, de como 100 soldados y 60 campesinos que habían ido a destruir las plantaciones de coca, habían sido sitiados por el ejército de los narcotraficantes y solamente podían resistir tres días. Noticia que luego se perdía en el vacío, no se supo más lo que pasó allí. Su propia mafia nos la presentan como un hecho ante el cual la sociedad no tiene modo de defenderse. Esa mafia compra en un mercado cuya producción la tienen los Gobiernos Sudamericanos. No solamente nos venden coches, plásticos sino que nos venden incluso una imagen.

Si ahora, olvidamos aquello y volvemos a la prensa estatal, hay que decir que la aparición del tema de la droga ha sido progresivo. Hace igual 6 o 7 años el interés de la prensa por el tema de la drogadicción era muy escaso y sin embargo, poco a poco, aparece una cantidad bastante numerosa. Ahora, en la prensa estatal referidos al tráfico, los principales problemas son los episodios de las aduanas, principalmente aduanas que dan con África y la zona de la frontera con Francia por Irun. Te hacen comentarios por ejemplo, que las motoras que antes transportaban tabaco ante las nuevas motoras que tiene la policía española pues han puesto unos motores turbo que son capaces de escapar y las ganancias que ahora tienen con el hachis se supone que son de Marruecos. Todos los episodios del tráfico hace que el periódico se llene de noticias que parece que rompen continuamente con la economía de cada día. Un periódico trata de decirte que tu vida es así, pero que suceden cosas que no tienen ninguna relación con tu vida para que te choque.

.../...

Las zonas en las que aparecen los episodios de la policía contra el narcotráfico suelen ser Madrid, Barcelona y la Costa Española y la de aquí que está mas en los periodicos de casa. No tienden a darte un mapa completo de lo que sucede entodo el Estado Español sino que hay unas zonas de las cuales nos llegan siempre las noticias porque la prensa de Madrid y Barcelona son ante todo las que dominan. Ultimamente tambien es notable como aparece en la prensa una concienciación progresiva en el Gobierno y eso viene a ser ratificado con esa operación primavera e incluso la aparición del cura el otro día, aquí estuvo hablando, en televisión tambien habló, hace que tanto la prensa como el gobierno están abiertos y cada vez mas sensibilizado con el fenomeno de la droga. Lo que a través de la prensa vemos son noticias que aparecen y desaparecen en la nada sin saber realmente lo que ha sucedido, episodios de todo tipo desde el que han cogido hasta el que ha muerto. Al que han metido en la carcel no sabes que ha sucedido luego con él. Otro tipo de análisis del porqué suceden esas cosas nunca lo veremos en la prensa. O si lo vemos es de tanto en tanto y en artículos aislados que nada tienen que ver con una política informativa de tal o cual periodico. En cuanto a lo que llamaríamos terapia o curación ha aparecido, no con frecuencia, episodios, testimonios, anécdotas. Sobretudo por el eco que el patriarca hizo dar de sí y ya más cerca de aquí, si se quiere lo del Proyecto Hombre. Tambien en nuestra prensa aparece algún episodio referido a Sudamérica, de vez en cuando, un poco sensibilizado por la presión de las noticias Norteamericanas. Ha habido reportages sobre la producción de coca, etc y ultimamente el tema que ha venido a suplantar el tema de la droga ha sido el del SIDA.

En lo que se refiere a la prensa de Euskadi y mas ~~o~~ en la de Guipúzcoa son ante todo noticias cortas. Hay un alto porcentaje donde hay una información muy somera desde resumen de gente que ha sido cogida con droga, sentencias, condenas, hechos individuales, aparecen con o sin iniciales, incluso ya pensando que la gente puede conocerles. Como si surgieran de la nada. En cuanto a la terapia, en la prensa Guipúzcoana si ha aparecido en una proporción mucho mayor que en el resto de la prensa estatal, por la presencia del Patriarca y ya mas recientemente por la actuación del Proyecto Hombre. No llegan a profundizar y se recogen los pareceres de una forma muy suscita. Se fijan mas en que vino fulano de tal ha hablarnos en tal sitio que lo que quería decir lo cual lo hacen de una forma muy breve.

Aparecen un número grande de articulos llevados a los periodicos por la D.E.E., Askagintza, por Antxeta, por Txarraska y tambien por otras personas afines a estas asociaciones. Sobre todo han sido recogidos por Egin, ~~a~~ veces por el Diario Vasco y un poco menos pero bastante bien por Deia.

El tema del SIDA lo ha desbancado, le ha quitado el monopolio que referido a la droga o al interés de lo dramático se veía solicitado en la prensa. En realidad se ha desorbitado de la realidad. Otro tema que ha aparecido con alguna frecuencia es la oficina del secretario antidroga del organo administrativo que ha creado el gobierno vasco en la lucha contra la droga.

Volviendo a la prensa norteamericana, la gran mentira es el gran vacío informativo, por decirlo de otro modo es que el capital que vuela el tráfico de la droga, el capital que actúa en Sudamérica no solamente en el plano industrial y demás sino en el plano de la droga es dinero norteamericano. Los labradores van siendo arrinconados de los campos de producción de productos clásicos, la patata, el trigo... para dar lugar a las grandes plantaciones de tipo industrial como puedan ser el café, la madera y la coca. La manipulación de todas esas tierras no se hace con capital Sudamericano, son los norteamericanos los que tienen sus grandes inversiones. Alguno me pedirá que lo demuestre. No podría demostrarlo porque no tengo toda esa documentación, mas bien todo esto pertenece un poco a los datos que nos

4

resultan evidentes cuando se anda un poco en ello. La prensa no nos hablará de que todo el tráfico de la droga y todo el incentivo a la producción de la misma se mueve con cápital norteamericano. La prensa no nos hablará tampoco de que en los países pobres Sudamericanos faltan alternativas económicas distintas y malamente se le puede decir a un labrador que plante patatas si luego no se las compran, lo único que compran es un tipo de coca o de otra producción industrial.. Los grandes manipuladores e incentivos de la producción de droga son ellos y que si hay corrupción en los Gobiernos Sudamericanos son precisamente en aquellos gobiernos que están bajo el control estadounidense y sobre todo que lo que pretenden es hacernos olvidar que la sociedad norteamericana no es una sociedad limpia, ni la mafia es todopoderosa porque no hay policia que pueda contra la mafia sino porque la mafia y el dinero se mueven al mismo nivel y el gobierno tambien se mueve al mismo nivel. En uno de los reportajes de TVE se decía una frase recogida de la propia boca de un indio: " la droga para el indio es vida y para el blanco es muerte" . La droga siempre ha existido en los países andinos y lo han tomado dentro de un cierto ritual, dentro de un consumo mucho mas natural, es el blanco, el conquistador, el colonizador y merced a un manejo, a una elaboración el que elabora la cocaína y otros productos que acaban matando, pues de otra forma todos los indios tendrían que estar como nuestros cocainomanos.

Si pasamos a nuestro gobierno español se nos demuestra por la prensa como el típico gobierno que tiene una tendencia a salvarnos de la droga, la operación primavera, las operaciones policiales, las siempre records de hachis, de coca o de heroína que han incautado. El gobierno está dolido de no poder hacer mas contra ello, del gobierno sale alguien en TVE y nos dice que va a ser muy difícil, que hacen falta grandes recursos policiales pero que seriamente el gobierno está intentando librarnos del tráfico de droga. Y todo esto nosotros nos lo comemos tambien, y nos lo dice la prensa, nuestros respetables periodicos y, no cabe duda que todo eso nos hace un impacto tremendo y ¿como podemos dudar de todo? pero, no dudar hasta tal punto que lo neguemos a tope aunque dudemos de la veracidad de nuestro actual gobierno siempre le creemos un poco porque lo necesitamos, necesitamos creer un poco. La prensa española no tiene un sentido crítico respecto a lo que en el gobierno sucede. Por una parte reflejan las actuaciones policiales y por otra siguen con la actuación de la mafia que es difícil de controlar. Otra de las cosas que recoge aquí la prensa son los episodios mafiosos con los episodios de criminalidad, siempre sucede en zonas donde hay epinamiento de gente, donde no hay una buena luz, donde la gente no va en traje, ese es el otro gran cuento que parece como si el pobre siempre fuera criminalizable y no el otro, la mafia se mueve ante todo en ambientes ricos. Otra cosa es que la mafia, vamos a llamarla dinero, utilice tambien a gente pobre, pero el dinero lo maneja la gente rica. Eso es lo que en la prensa no vemos reflejado, porque la prensa huye de aclarar, por lo que sea, porque estamos en una democracia debil o porque estamos en una de mocracia manejada, pero ahí sucede, lugo falta por descontado un análisis de la droga. El hecho social de apetencia, de la necesidad del recurso a la droga nunca aparece analizado en nuestros periodicos, os estoy hablando de la prensa española y no tanto de los tres periodicos que nosotros tenemos mas a mano. Confundimos prevenir la drogadicción con prevenir la compra de heroína o la venta, prevenir la drogadicción es prevenir la clientela y prevenir la compra-venta solamente significa que tu dejas que haya clientela y luego impides el mercado. Quitando el acaloramiento que haya podido poner porque hablando de cualquier tema yo si creo que pierdo unos cuantos gramos de objetividad porque aunque hablemos de este tema y quisieramos ser objetivos, el contacto con muchas situaciones diarias hace que no puedas -

.../...

ser objetivo porque eres una persona excitada y acalorada. Ya perdonareis si alguno tiene todavía ganas de preguntar algo.

Presentador: La droga se ha convertido en el mayor terrorismo del mundo, cada día hay más muertos y sin embargo no se le está dando un tratamiento como terrorismo. Entonces ese es el problema que yo creo que hay, los medios de comunicación por las circunstancias que fueran han caído en ese error, que no lo tratan como el gran terrorismo de este mundo sino que lo tratan como una noticia mas para vender.

P.l.: Yo quisiera que enredas un poco mas en el sistema de la prevención,

J.M.P.: Pues a mí, el tema de la prevención, casualmente me gusta un montón y me gusta y nunca acabo de cogerlo bien. Si tu quieres prevenir algo, cojo aquí un chaval que tiene x años y uno de los puntos para prevenir sería observar sus épocas anteriores, te encuentras el entorno, la escuela y la familia. Ahí está.

P.l.: ¿Pero desde que edad?.

J.M.P.: Puedes pensar en 25 años, en 18, en los que quieras. Un chaval o un hombre que llega a un cierto tipo de adicción, el vino o la droga, o lo que sea, a esos consumos que hacen que estén en un estado de ánimo y pasen a otro estado de ánimo donde pierden toda conciencia de todo lo que sucede, me siento mejor y al día siguiente, trataré otra vez de volver a él. A mí me parece que yo puedo prevenir en esta calle el que no haya ninguna cosa que llame la atención, pero no estoy previniendo la droga sino que estoy previniendo que aquí no haya nada que moleste a los ojos de la gente que vive en esta calle y esto con un buen alumbrado y una buena policia se obtiene. No has matado el tráfico simplemente se ha trasladado a otra zona. Esto se decía en el mercado de Zarautz que era el mercado de toda la zona del Urola y en Lezo apenas se reconocían a chavales que tengan adicción a la heroína sino que eran el mercado de los de la otra zona por lo que está claro yo puedo prohibir pero no evitar. Yo puedo prohibir que se habra una tienda aquí pero desde luego mi hijo irá a comprar allá donde esté la tienda. Eso es tan claro que todo lo demás es perder el tiempo.

(Y A N O H A Y M A S G R A B A D O)

- o - o - o - o - o -